

2023 年 3 月 25 日

東海大学の皆様、そして、卒業する学生の皆様：

今回、卒業する多くの学生の皆さんへ祝辞を述べることができ、誠に光栄です。また、このような素晴らしい機会を与えてくださった山田清志学長に感謝申し上げます。

私たちは、皆さんが人生における重要な目標地点の一つに到達したことをお祝い申し上げます。今回皆さんは、世界で最も優れた大学の一つを卒業されます。そしてこれは、可能な限りの最高の方法で将来への準備を整えることができた、ということだと思います。

東海大学は以前からデンマークと特別な関係にあり、私は東海大学の創立者である松前重義博士と知己であったことを誇りに思っています。松前先生は、1930 年代、デンマークがドイツに占領される前、個人的にデンマークを訪れました。その際、いくつかのフォルケホイスコーレ（国民高等学校）を訪れ、フォルケホイスコーレ運動の精神に大きな感銘を受けられたそうです。それから 50 年後の 1980 年代、私がデンマークの文部大臣だった頃、松前先生は再びデンマークを訪問されました。その際、松前先生は 50 年前に国民高等学校で撮影した沢山の写真を持って来られました。そのうちのいくつかは、この湘南キャンパス松前記念館（歴史と未来の博物館）に展示されています。

本日は、松前先生が生前私に伝えてくださった昔デンマークで受けられた歓迎に対し、どれほど感激され、その経験が東海大学の設立と発展にどれだけの影響を与えたかについて、私から皆さんにお伝えしたいと思います。

まず松前先生は、当時は主に農家の息子や娘であった多くの若いデンマーク人が冬の 5 か月間に国民高等学校で教育を受けるためにお金を準備していることに驚き、心を打たれたそうです。さらに、国民高等学校では実践的な知識だけでなく、歴史、文学、宗教、スポーツ、歌の伝統など、国のまとまりと責任感を刺激するような教育が行われていることに感銘を受けられたそうです。松前先生は、これは多くの戦争に敗れたデンマークの過酷な運命の結果であると同時に、冷たく、強い砂混じりの風が吹く北部の厳しい気候の故であると理解したそうです。

デンマークの広大な荒地や湖を開墾し、西風を防ぐためにモミの木を植えるなどの努力は大変なものでしたが、我々デンマーク人は、これをやり遂げ成功しました。その後の農業生産中心社会から工業生産中心社会への転換は、全国的に酪農・食肉生産の協同組合と商店協同組合が設立され、政治・精神（宗教）・スポーツの各分野による強力な市民社会が構築されたことにより、社会が刺激され、変化をもたらしたことにより達成できたものです。

つまり、松前先生は教育の重要性を証明するモデルとしてデンマークを捉えていました。人間の頭脳と人間同士の結びつき以外の資源がない国が、世界で最も豊かな国のひとつにな

ることができたからです。デンマークは、トップダウンの中央集権的な政策ではなく、相互の信頼に基づく協力的な社会運動が起こることでも有名な国です。そして、松前先生が理解した教育の重要性を思うからこそ、今、私たちがここに集まっているのだと思います。卒業生の皆さんが、「全体を捉える感性」、「創造性」、「ビジョン」、「革新的な考え方」、そして、私が「モラルキャピタル」と呼んでいる地域社会や国家社会、そして、世界全体の一部として、自分をより大きなものの一部分と見なす個人の意欲という「認識」を培ったことを称えるためこの場にいるのです。

世界に目を向けると、前途多難なのは明らかです。平和なウクライナに対するロシアの残忍な攻撃に対し、平和と安定を確保するために、外交的解決手段と国連の機能を強化する方法を見つけなければなりません。また私たちの産業社会では、この地球上の希少な資源を無駄に搾取することを自ら変革しなければなりません。ブラックテクノロジーからグリーンテクノロジーへの転換を、国内はもとより世界的に加速させる必要があります。私たちの高齢化社会は、高齢者だけでなく、家族に対しても新しい福祉政策を展開しなければなりません。私たちの医師や病院は、新しい技術に対応しながら、需要の増加に対応するために効率性を高めなくてはなりません。私たちの海、湖、川の水をきれいにし、肥沃な土地にする必要があります。これらを実現させるために、近代的な大学病院、先進的な海洋調査研修船「望星丸」、QOL向上とグローバルな取り組みなど、東海大学の戦略がいかに重要であることがわかります。

デンマークには、コペンハーゲンの北側に東海大学ヨーロッパ学術センターがあり、またジールランド南部には日本語・文化・スポーツがカリキュラムに組み込まれていて、東海大学に非常に関係が深い「望星スポーツ国民高等学校」があります。デンマークにこのような施設があることは、大変名誉なことです。松前先生は、スポーツにもとても熱心でした。デンマークのスポーツ国民高等学校を訪れ、「デンマーク体操」をご覧になったそうです。松前先生のスポーツ姿の写真、特に柔道着姿は誰もが見たことがあるはずです。

もし、松前先生がまだ私たちの中に存在していたら、愛する東海大学が発展してきたことをとても誇りに思っていることでしょう。私は、彼の遺産と伝統に敬意を表するためにここに来ました。今回のメッセージをご子息の東海大学総長松前達郎博士にも送りたいと思います。私が欧州議会の議長であったとき、彼は日本の国会議員代表団のメンバーとして欧州議会を訪問されお会いしました。

卒業する皆さん。皆さんは東海大学で教育を受けるというまたとない機会を得ました。そして、このことは、これからの仕事と生活にとって、最高の出発点となります。私は、皆さんが将来、松前重義博士の遺志を継いで、世界をより良く、より平和な場所にするために貢献されることを祈っています。

ご卒業、心よりお祝い申し上げます。

以上